

Presentación

El campo de la Bioética es bastante extenso y complejo. En él confluyen reflexiones teóricas y prácticas en el interior de discusiones multidisciplinares que hacen de la Bioética ante todo, una ética de la vida.

En este sentido, la Bioética supera los problemas de la ética médica tradicional e introduce dentro de sus reflexiones aquellos planteados por la aplicación de la genética y la bioingeniería. Sin embargo, para unos y otros propone reflexiones morales que llevan a considerar la licitud o no de las intervenciones ligadas a la práctica y al desarrollo de las ciencias médicas y biológicas.

Es conveniente tener en cuenta, a este propósito, que cuanto más avanzan la ciencia y la técnica, tanto más necesaria se hace la reflexión racional sobre los principios directivos del obrar humano. No para frenar o impedir el bien que la ciencia y la técnica puedan proporcionar al hombre, sino para evitar los posibles males que un uso irresponsable de este nuevo poder científico y técnico pueda acarrearle.

Siguiendo estos principios, el número dos de la Revista Persona y Bioética, ofrece a sus lectores una gama de artículos que ilustran las variadas discusiones en este campo. Tal como corresponde a la estructura de la revista, los distintos documentos se agrupan en las secciones de estudios científicos, artículos y ensayos según la naturaleza de la discusión que presenten.

Así, después de la entrevista al médico-académico Gonzalo Herránz, del Departamento de Bioética de la Universidad de Navarra y miembro del Comité Ejecutivo de Bioética de la Unesco, quien responde a temas de actua-

lidad como el Genoma Humano, los Comités de Bioética, y el Futuro de la Ética Médica, aparece el estudio del profesor-biólogo Luis Miguel Pastor y del médico Modesto Ferrer ambos del departamento de Biología Celular de la Facultad de Medicina de la Universidad de Murcia, quienes nos presentan un estudio bibliométrico titulado *Génesis y uso del término "PRE-EMBRIÓN" en la literatura científica actual*.

En la sección de Artículos, el trabajo del filósofo Juan Cruz Cruz resalta las preocupantes consecuencias en el orden social y en la estructura familiar que pueden derivarse de las técnicas de fecundación asistida: La disociación de unión sexual y procreación; la disociación del parentesco provocada por el empleo de la fecundación heteróloga; la disociación del elemento biológico y del elemento espiritual del feto, amen de la cosificación de la persona.

Con el fin de proponer reflexiones morales fundamentadas en la doctrina de la Iglesia, sobre todo en los amplios debates de la Bioética, la sección Artículos incluye el trabajo del profesor y teólogo Modesto Santos, publicado recientemente en Madrid con el título, *La Bioética y el Catecismo de la Iglesia Católica*. Al cobijar algunos desarrollos científicos con la doctrina de la Iglesia se quiere impulsar estos logros y orientarlos a su verdadero destino: el bien integral de la persona humana. Los aportes propuestos por el Catecismo de la Iglesia consisten precisamente, en la defensa del progreso científico, en cuanto expresión significativa del dominio del hombre sobre la creación, a la vez que advierte que la ciencia y la técnica, por sí solas, no pueden indicar el sentido de la existencia y del progreso humano.

En la sección Ensayos, se incluye en primer término, las reflexiones de David Mejía Velilla a propósito del aval jurídico que tuvo recientemente en el país la eutanasia. Bajo el título *Defensa piadosa de la vida*, el autor señala los inconvenientes de este fallo y enfatiza en sus elementos, la violación del pensamiento nacional sobre el tema.

En *Bioética clínica: fundamentos filosóficos de una propuesta*, la revista vuelve a proponer fundamentos para la reflexión y la transformación de la práctica médica en este caso a partir de la experiencia desarrollada por el profesor chileno Alejandro Serani Merlo en el departamento de Ginecología

y obstetricia de la Universidad Católica de ese país. Según lo reportado por el profesor Serani hay una estrecha unión entre la consideración ética y la dimensión profesional o científico- técnica. La dimensión ética del actuar tienen que ver con proyectos concretos que surgen desde la propia experiencia. No existen proyectos éticos "puros" o en abstracto. Lo que existen son problemas con una dimensión ética.

Complementan la Revista las secciones de notas y comentarios. En la primera sección -notas-, incluye el texto del Doctor Pablo Arango, titulado *Consideraciones básicas en la relación-médico paciente*, en este documento se quiere poner de presente el nuevo rumbo en este tema, que constituye la cotidianeidad de la práctica médica; señala el Doctor Arango, que pese a los cambios culturales y sociales hay principios éticos que enmarcan los derechos básicos de los enfermos, al igual que señalan las normas básicas de conducta del médico en cuanto a responsabilidad, generosidad y competencia.

En la sección de comentarios a libros, incluye reseñas de tres publicaciones recientes sobre temas de gran actualidad. La primera titulada *Fertilidad y toma de decisiones en medicina paliativa*, del profesor José Luis del Barco. El segundo del texto *Medicamentos- abuso, dependencia. Origen, curso y tratamiento del Profesor Jordi Cervós.* El tercero titulado *La Guerra contra la Población. Economía e ideología del control de la población* del profesor Andrés Salazar Arango.

La revista incluye un perfil sobre los autores de los distintos trabajos incluidos en este número así como un breve resumen de los documentos.

Amparo Vélez Ramírez.
Universidad de La Sabana.
Campus Puente del Común